

# LA CONTREE

## DU

# LAC SAINT-JEAN

---

### CHAPITRE I

*Aperçu général—position astronomique—étendue—population possible—le royaume de Saguenay*

Nous désignons sous ce nom la partie du haut Saguenay, dont le lac Saint-Jean forme à peu près le centre.

Cette contrée s'étend, de l'est à l'ouest, de 70°40' à 74° de longitude; elle est bornée au sud par le quarante-huitième, et au nord par le cinquantième degré de latitude, c'est-à-dire qu'elle embrasse à peu près 150 milles de l'orient au couchant, et 140 du nord au sud, ce qui fait une superficie d'environ 21,000 milles, ou 13,440,000 acres carrés.

En comparant cette étendue avec celle de plusieurs pays de l'Europe et de quelques provinces de la confédération Canadienne, il est facile de voir l'immense développement dont cette contrée du lac Saint-Jean est susceptible. Voici cette comparaison :

PAYS	Superficie	Population
Belgique.....	11,500 milles.	5,100,000
Hollande.....	12,791 "	3,674,000
Danemark.....	14,646 "	1,784,000
Suisse.....	15,990 "	2,670,000
Ile du Prince-Edouard.	2,133 "	108,891
Nouvelle-Ecosse.....	20,907 "	440,572
Nouveau-Brunswick ...	27,174 "	321,233
Lac Saint-Jean.....	21,000 "	24,293

La population que nous assignons à la contrée du lac Saint-Jean, telle que plus haut décrite, est celle que lui donne le recensement de 1881. En supposant que cette population ait augmenté de 6,000 depuis cette date, elle serait aujourd'hui d'environ 30,000 âmes, ce qui est probablement le chiffre exact. Cela fait une moyenne de 1 ½ personne, à peu près, par mille carré de territoire. Cette moyenne est de 123 pour le Danemark et de 167 pour la Suisse. La contrée du lac Saint-Jean pourrait donc supporter une population de 2,548,260 personnes, d'après